

Bonjour, je te propose de prier aujourd'hui avec l'aide de Saint Joseph.
Au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit, Amen.

Premier mystère : Joseph est un homme juste, descendant de David.

Mt (1:18-19) : « Or, voici comment fut engendré Jésus-Christ. Marie, sa mère, avait été accordée en mariage à Joseph. Avant qu'ils aient habité ensemble, elle fut enceinte par l'action de l'Esprit-Saint. Joseph, son époux, qui était un homme juste et ne voulait pas la dénoncer publiquement, décida de la renvoyer en secret. » **Lc (1:27)** « à une jeune fille vierge accordée en mariage à un homme de la maison de David, appelé Joseph. »

David était un homme selon le cœur de Dieu. C'est pour cela que Dieu l'a fait choisir, qu'il l'a fait oindre, qu'il l'a fait devenir roi. Et pourtant, même David a péché. Quand on regarde la lignée de David, on y trouve des personnes qui ont porté absolument toutes les sortes de péchés. Et au bout de cette lignée, qui est comme un long temps de purification, tout au bout de cette lignée, il y a Joseph, un homme juste. À la fin du temps de cette lignée, on arrive enfin à un homme qui est juste : qui vit selon le cœur de Dieu, qui vit de la parole de Dieu. On le verra, il est tellement à l'écoute de Dieu qu'il entend les anges venir l'avertir. Ce cheminement depuis Adam jusqu'à Abraham, puis jusqu'à l'exil à Babylone, puis jusqu'à Jésus, c'est comme le cheminement de chacun de nous, de notre vie, depuis qu'on a été créé dans notre chair et tous les événements qui sont arrivés dans notre vie. Le déluge au temps de Noé, c'est comme notre baptême. La terre entière est plongée dans la mort, noyée dans l'eau, et ne revient à la vie, à la surface de l'eau, qu'une poignée de gens, la famille de Noé. Et de là proviennent tous les peuples de la terre. À partir du baptême, nous redémarrons notre Vie, nous recommençons une nouvelle vie en Dieu. L'esclavage du peuple de Dieu en Égypte, suivi de la longue errance dans le désert, c'est le passage de chaque moment clé de notre vie où nous avons subi le péché, ou agi dans le péché, et où, après, nous avons dû passer par un temps de purification. Le temps de comprendre notre péché et de choisir d'adopter une nouvelle façon d'être, plus dépouillée, plus proche de Dieu. Toute cette lignée qui arrive jusqu'à Joseph, c'est notre vie jusqu'à maintenant. Et maintenant, c'est le temps d'accueillir Jésus. Joseph est l'homme juste, et c'est lui, parce qu'il est juste, qui est choisi pour accompagner la Vierge Marie et Jésus, qu'il reçoit. Chacun de nous doit se retrouver en Joseph. Chacun de nous doit tendre vers cette justesse et cette justice conformes à Dieu, pour pouvoir recevoir Jésus, en être le gardien.

Et moi ? Où en suis-je dans ma vie spirituelle ? Suis-je encore en Égypte ? Suis-je actuellement dans le désert, dans un temps difficile, mais de purification ? Un temps où si je fais confiance au Seigneur, je sais que j'en sortirai pour atteindre la terre promise ? Suis-je dans les dernières générations, qui s'approchent de Joseph, l'homme juste ? Qu'est-ce que je fais pour me rapprocher de l'homme juste, pour être prêt(e) à recevoir Jésus ?

Seigneur, par l'intercession de Saint Joseph, donne-moi d'approcher cette justesse et cette justice, qui sont ton plaisir. Donne-moi d'être aussi juste que Joseph, pour que ta confiance en moi soit aussi immense que la confiance que tu as mise en lui, en lui confiant Jésus, l'homme Dieu, venu nous sauver. Amen.

Deuxième mystère : l'annonciation à Joseph.

Mt (1:21,24) : « Voici que l'ange du Seigneur lui apparut en songe et lui dit Joseph, fils de David, ne crains pas de prendre chez toi Marie, ton épouse, puisque l'enfant qui est engendré en elle vient de l'Esprit-Saint. Quand Joseph se réveilla, il fit ce que l'ange du Seigneur lui avait prescrit, il prit chez lui son épouse. »

Joseph est un homme proche de Dieu, il n'est pas prêtre, mais dans sa vie de tous les jours, il a choisi d'être proche de Dieu. C'est ce qui fait qu'on le dit juste. Il est donc réceptif au message de l'ange. Dieu n'a pas seulement demandé à Marie d'être la mère de son fils, Dieu propose à Joseph une autre voie que celle qu'il a choisie pour accepter d'être le papa du fils de Dieu. Joseph sait qu'il est libre. L'ange ne lui dit pas « tu prends chez toi ton épouse », il lui dit « ne crains pas » de le faire. L'ange lui laisse la possibilité, peut-être, de rester sur sa position précédente, de répudier en secret Marie. Le fait que dès son réveil, Joseph prend chez lui son épouse, c'est un « Fiat ! », c'est aussi une façon de dire oui Seigneur, je suis ton serviteur et je fais ta volonté, oui Seigneur, je fais ce que tu me proposes parce que c'est mieux que ce que moi j'ai en tête. Le fait que Joseph choisisse d'accepter la proposition du Seigneur permet que Marie, qui a déjà accepté, soit sous sa protection. Et cela complète le plan de Dieu. Dieu aurait pu faire autrement si Joseph avait dit non : à Dieu rien n'est impossible.

Mais Joseph a accepté la proposition de Dieu et le plan s'est déroulé de cette façon-là.

Et moi ? Dans ma vie de tous les jours, Dieu me fait des propositions. Est-ce que je suis à l'écoute pour discerner les propositions de Dieu ? Est-ce que je les accepte ? Quand je choisis de faire selon ma volonté, sans suivre la recommandation de Dieu, c'est un risque pour commettre un péché, c'est un risque pour m'éloigner de mes frères, c'est un risque pour ma vie. Dieu ne risque rien. Dieu est complet, même sans moi. Mais Il désire faire les choses avec moi. Il désire participer aux œuvres de ma vie. Il désire que je les fasse avec Lui. C'est aussi pour que je ne tombe pas. Et même si je m'éloigne, même si je choisis un autre chemin, le Seigneur pourra toujours faire surgir l'abondance et la grâce là où mon péché aura surabondé.

Seigneur, avec l'exemple de Saint Joseph et par son intercession, accorde-moi d'être toujours à l'écoute de tes propositions et à agir selon ce que Tu me recommandes. Amen.

Troisième mystère : La naissance de Jésus à Bethléem, le rôle paternel de Joseph

Mt (2 : 16) : « ils découvrirent Marie et Joseph avec le nouveau-né couché dans la mangeoire. » Jésus naît à Bethléem parce que c'est la ville de la lignée de David qui descend jusqu'à Joseph. Par cette naissance dans cette ville, à ce moment-là, le recensement, il est pleinement établi que Jésus est dans la lignée de David et donc cela affirme un lien de filiation de Joseph à Jésus. Joseph n'accueille pas seulement le fils de son épouse par charité, il l'adopte complètement et l'intègre dans sa propre lignée du sang. Par la suite, dans l'évangile, Jésus sera plusieurs fois désigné par ses contemporains comme étant le fils de Joseph. **Mt (13 : 55) :** « n'est-il pas le fils du charpentier ? Sa mère ne s'appelle-t-elle pas Marie ? » ; **Lc (4 : 22) :** « tous lui rendaient témoignage et s'étonnaient des paroles de grâce qui sortaient de sa bouche. Ils se disaient « n'est-ce pas là le fils de Joseph ? » » ; **Jn (1, 45) :** « Philippe trouve Nathanaël et lui dit "Celui dont il est écrit dans la loi de Moïse et chez les prophètes, nous l'avons trouvé, c'est Jésus, fils de Joseph de Nazareth." » **Jn (6 : 42) :** « ils disaient "Celui-là n'est-il pas Jésus, fils de Joseph ? Nous connaissons bien son père et sa mère. " » Joseph est bien le rameau de Jessée duquel fleurit Jésus. C'est lui qui porte la lignée de David dont il est promis que sortira le Messie. Et c'est bien de cette façon-là qu'il est reconnu que Jésus est le fils de Joseph. Dans le psaume 104, qui relate l'histoire du peuple juif, deux versets s'appliquent à Joseph du temps ancien : Joseph fils de Jacob, et préfigure Joseph dans le rôle de la figure du chef de famille pour Marie et Jésus : **Ps (104, 17)** « Mais devant eux, il envoya un homme, Joseph. » Et **au verset 21**, « Il (le roi) fait de lui le chef de sa maison. » Ces deux versets s'appliquent autant à Joseph, fils de Jacob, qui va sauver ses frères et son peuple de la famine, mais ils s'appliquent aussi à Joseph, époux de Marie, qui accueille Jésus, pain de vie donné aux hommes, pour les sauver de leur famine : de leur famine spirituelle. Joseph est bien établi chef de la maison, de la sainte famille. C'est lui qui veille sur Marie et Jésus, c'est lui qui, par son travail, subvient à leurs besoins terrestres. Seigneur, dans la figure de Saint Joseph, tu viens habiter dans la maison d'un homme simple, juste, qui travaille, gagne la vie de sa famille par le travail de ses mains, et qui est disponible pour écouter la parole de Dieu. Cet homme-là a choisi la meilleure part, et elle ne lui a pas été enlevée. Il ne s'est pas retiré du monde pour vivre avec Dieu, il est resté dans le monde, il a travaillé comme ses contemporains, tout en étant dans la contemplation de Dieu et à l'écoute de sa parole. Et il lui a été donné de recevoir Marie, choisie par Dieu, et Jésus, Dieu lui-même incarné, dans sa propre maison.

Seigneur, à l'exemple de Saint Joseph, aide-moi à vivre dans le monde du travail de mes mains, tout en contemplant ta gloire et en restant à l'écoute de ta parole, afin d'accueillir Marie et Jésus, dans le cœur même de mon foyer, de ma vie, de mon quotidien. Amen

Quatrième mystère : La mise en garde contre le danger par l'ange

Mt (2 : 13,14) : « Après leur départ, voici que l'ange du Seigneur apparaît en songe à Joseph et lui dit Lève-toi, prends l'enfant et sa mère, et fuis en Égypte. Reste là-bas jusqu'à ce que je t'avertisse, car Hérode va rechercher l'enfant pour le faire périr. Joseph se leva, dans la nuit, il prit l'enfant et sa mère et se retira en Égypte. »

On retrouve Joseph tellement disponible et disposé à écouter le Seigneur qu'il est réceptif à l'ange qui vient lui parler. Mais cette fois-ci, ce n'est pas une proposition que le Seigneur lui donne. Il ne lui dit pas, « ne crains pas de te lever », il lui dit, « lève-toi », « reste là-bas ». Parce que Joseph est à l'écoute du Seigneur, il peut aussi savoir quand il faut vraiment obtempérer. Et encore une fois, Joseph obéit, il se lève, il prend l'enfant et il se retire en Égypte. Il fait ce que le Seigneur lui demande. On aurait pu

se dire : après avoir accepté le plan de Dieu, Joseph a reçu Jésus dans sa maison, il a accepté Marie et a intégré Jésus dans sa filiation. On aurait pu se dire : il est arrivé au bout de son chemin. Il a obtenu tout ce qu'il pouvait obtenir. Il a obtenu Dieu lui-même incarné dans sa propre maison, dans sa propre lignée. Que désirer de plus ? Et pourtant, le travail n'est pas fini. Je dirais même, il ne fait que commencer. Ça pouvait ressembler à un « ils se marièrent et eurent beaucoup d'enfants », de la fin des contes. Mais en fait, ce n'est que le début de l'histoire. Accepter d'avoir Jésus dans sa vie, veut dire qu'on va devoir faire des choix, mais aussi qu'on va devoir obéir. On peut faire des choix. Dieu nous veut libres. Il respecte infiniment notre libre arbitre. Mais il nous donne aussi des règles de conduite. Il nous donne aussi des conseils qui sont plutôt des ordres, des commandements. Ces commandements-là, ils sont là pour nous sauver la vie. Les commandements que Dieu nous donne, les dix commandements ou le commandement nouveau de Jésus : « aimez-vous les uns les autres », ils sont présents pour que nous ne mourions pas. Là, dans ce verset, le commandement est là pour que Jésus ne meure pas. Mais si Jésus meurt, nous mourrons tous. Il est notre salut. Il **est** notre salut. **Seigneur**, à l'exemple de Saint Joseph, apprends-moi à obéir à tes commandements. Parce que c'est ce que tu veux pour sauver notre vie, c'est ce que tu veux pour que nous puissions avancer vers toi, dans la vie éternelle, dans Ta Gloire. Rends-nous dociles à l'Esprit Saint et aux anges que tu envoies pour nous parler. Rends-nous dociles à tes commandements. Aide-nous à comprendre qu'ils sont là pour notre bien, qu'ils sont un don de ton cœur, de Père, qui nous aime, pour notre bien. Amen.

Cinquième mystère : le retour d'Égypte.

Mt (2 : 20-23) : « Il lui dit "Lève-toi, prends l'enfant et sa mère, et pars pour le pays d'Israël, car ils sont morts, ceux qui en voulaient à la vie de l'enfant." Joseph se leva, prit l'enfant et sa mère, et il entra dans le pays d'Israël. Mais, apprenant qu'Arkélaüs régnait sur la Judée à la place de son père Hérode, il eut peur de s'y rendre. Averti en songe, il se retira dans la région de Galilée, et vint habiter dans une ville appelée Nazareth. Pour que soit accomplie la parole dite par les prophètes, il sera appelé Nazaréen. » C'est la troisième fois qu'un ange s'adresse à Joseph. Joseph est décidément quelqu'un de très mystique, qui est complètement disponible à l'appel et à la parole de Dieu. L'ange lui donne l'ordre de se lever et de rentrer en Israël. Et il lui donne cette fois-ci une raison : "Ils sont morts, ceux qui en voulaient à la vie de l'enfant". L'ange annonce une parole, tout en étant très prévenant. Il évite à Joseph de craindre : de craindre pour sa vie ou pour la vie de l'enfant, ou de raisonner en se disant peut-être que *finalement ce n'est pas très, très sûr*. L'ange vient au devant des inquiétudes de Joseph, et lui donne tout de suite de quoi être rassuré. Cependant, quand Joseph arrive en Israël, qu'il apprend qu'Arkélaüs règne à la place de son père, il est dit qu'il eut peur de s'y rendre. Malgré la prévenance de l'ange, et donc de Dieu qui s'adresse à Joseph par l'intermédiaire de son ange, Joseph a quand même eu peur. L'ange revient vers lui. "Averti en songe, il se retira dans la région de Galilée." Dieu, parfois, nous *propose* un chemin, parfois il nous *commande*. Il sait, lui, ce qui est bon pour nous, ce qui est bon pour ceux qui nous sont proches et dont nous sommes responsables. Il sait que nous craignons, que nous sommes faibles, que nous sommes fragiles et peureux. Lorsqu'il donne la raison, "ils sont morts ceux qui en voulaient à la vie de l'enfant" c'est déjà une immense tendresse de notre Dieu envers Joseph, car il prend soin de son inquiétude. Et même lorsque Joseph a peur, (il ne se rend pas compte qu'il remet en question la parole de Dieu : il a peur, c'est totalement humain) Dieu ne le punit pas. Il revient encore vers lui, l'avertir en songe, pour lui dire où aller. Parce que Joseph a accompli cela, et vient d'habiter Nazareth, cela accomplit la parole des prophètes. « Il sera appelé Nazaréen. » Tout était déjà dans le plan de Dieu, y compris la peur de Joseph. Dieu nous connaît au plus profond de nous, et son plan tient compte de toutes nos faiblesses. La puissance de Dieu se déploie dans notre faiblesse. N'ayons pas peur d'être faibles tant que nous nous mettons à l'écoute de la parole de Dieu. N'ayons pas peur de nos difficultés, car Dieu vient au-devant de nos difficultés.

Seigneur, à l'exemple de saint Joseph, aide-moi à t'écouter et à te faire confiance, une confiance absolue, qui me permette d'obtempérer à tes commandements, et de ne pas craindre d'être trop faible pour les accomplir. Donne-moi de me rappeler toujours que ta puissance se déploie pleinement, même lorsque je suis faible. Tout est possible à Dieu. Et même si Tu peux tout, Tu désires œuvrer avec nous, Tu désires que nous œuvrions avec Toi, avec nos faiblesses, mais avec toute notre disponibilité du cœur. Seigneur, donne-moi la confiance et la docilité de saint Joseph. Amen